

Adresse des administrateurs du district de Montbéliard (Haute-Saône), qui signalent le civisme de Ferrand, maire de Sochaux, qui a offert ses gerbes à l'Armée du Rhin, en annexe de la séance du 1er fructidor an II (18 août 1794)

---

**Citer ce document / Cite this document :**

Adresse des administrateurs du district de Montbéliard (Haute-Saône), qui signalent le civisme de Ferrand, maire de Sochaux, qui a offert ses gerbes à l'Armée du Rhin, en annexe de la séance du 1er fructidor an II (18 août 1794). In: Archives Parlementaires de 1787 à 1860 - Première série (1787-1799) Tome XCV - Du 26 thermidor au 9 fructidor an II (13 au 26 août 1794) Paris : Librairie Administrative P. Dupont, 1987. pp. 274-275;

[https://www.persee.fr/doc/arcpa\\_0000-0000\\_1987\\_num\\_95\\_1\\_22118\\_t1\\_0274\\_0000\\_19](https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1987_num_95_1_22118_t1_0274_0000_19)

---

Fichier pdf généré le 05/11/2020

chemises (1); plus, 96 marcs d'argenterie d'église, 25 quintaux de cuivre, 45 quintaux de plomb, envoyés au département par la commune.

Mention honorable, insertion au bulletin, renvoi au comité des marchés (2).

### 31

Le citoyen Vachot, général, commandant en chef les troupes de la République contre les Chouans, écrit de Laval (3), le 12 thermidor, que l'armée qu'il a l'honneur de commander a posé un instant les armes pour se livrer à la joie, lorsqu'elle a reçu la nouvelle de la glorieuse journée du 9 thermidor.

Mention honorable, insertion au bulletin (4).

[Vachot, général, à la Conv.; Laval, 12<sup>e</sup> therm. II] (5)

Liberté, égalité, guerre aux tyrans !  
Citoyens représentants,

Le peuple français doit aujourd'hui vous féliciter de la glorieuse journée du 9 thermidor. Le peuple certes est juste et sait connaître les vrais défenseurs de la liberté et de l'égalité. L'armée que j'ai l'honneur de commander partage l'enthousiasme de cette nouvelle révolution; elle a posé un instant les armes pour se livrer à la joie; elle promet de maintenir de tout son pouvoir la plénitude de vos décrets et ne cesse de répéter : Vive la République, vive la Convention, mort aux usurpateurs des droits du peuple ! S. et F.

FR. VACHOT.

### 32

Le citoyen Joanin, sous-chef des bureaux civils de la marine, aux Sables-d'Olonne, département de la Vendée, fait hommage à la Convention nationale d'un discours qu'il a prononcé à la société populaire, relatif au sublime dévouement des héros du vaisseau *Le Vengeur*.

Mention honorable, insertion au bulletin (6).

### 33

Le 2<sup>e</sup> bataillon du 2<sup>e</sup> régiment d'infanterie de la marine exprime à la Convention nationale son dévouement; la félicite sur les

(1) 895 liv. et 68 chemises (Minute du P.V., C 317, pl. 1270, p. 1). Mêmes chiffres au B<sup>in</sup>, 3 fruct. (suppl<sup>h</sup>).

(2) P.V., XLIV, 8.

(3) Mayenne.

(4) P.V., XLIV, 9. Mentionné par B<sup>in</sup>, 3 fruct. (suppl<sup>h</sup>).

(5) C 318, pl. 1289, p. 1.

(6) P.V., XLIV, 9. B<sup>in</sup>, 3 fruct. (suppl<sup>h</sup>).

journées du 9 au 10 thermidor, et manifeste le désir de se mesurer avec l'ennemi.

Mention honorable, insertion au bulletin et renvoi au comité de salut public (1).

### 34

Le conseil général du district de Dax, département des Landes, annonce à la Convention que les communes de ce district ont réuni 1 241 marcs, une once et un gros d'argenterie des églises, et que le tout a été expédié pour Paris le 10 thermidor.

La séance est levée à 3 heures.

MERLIN (de Douai), président; P. BARRAS, LE VASSEUR (de la Meurthe), BAR, PORTIEZ (de l'Oise), FRÉRON, COLLOMBEL, secrétaires (2).

### AFFAIRES NON MENTIONNÉES AU PROCÈS-VERBAL

### 35

[Les admin<sup>rs</sup> du distr. de Montbéliard (3) à la Conv.; s.d.] (4)

Extrait du registre des délibérations du conseil général du district de Montbéliard. Séance du 7 thermidor de l'an 2 de la République une et indivisible, à laquelle ont assisté les citoyens Berger, Cordienne, Marconnet, Bretegnier, Dorian, Goguel et Wild.

L'agent national a remis sur le bureau une lettre du commissaire envoyé par l'administration pour accélérer la moisson et le battage des grains requis pour l'alimentation de nos braves frères du Rhin; cette lettre offre un trait de civisme dont il a demandé la publication, aussi propre à couvrir de honte le vil égoïste qu'à relever l'énergie du vrai patriote.

Le commissaire arrivé à Sochaux, où la moisson ne faisoit que commencer, le citoyen Ferrand, maire, lui a dit : Les neiges du 18 floréal et la grêle du 25 messidor ont ravagé nos campagnes et gâté nos moissons. La mienne est la plus avancée, mes gerbes sont les plus fortes et les mieux nourries, je les offre toutes de bon cœur, avec ma grange pour les battre, je ne demande que des bras pour m'aider, et je me repose sur mes concitoyens du soin de les remplacer.

Sur quoi, l'administration délibérant, a arrêté la mention honorable de cet acte de civisme

(1) P.V., XLIV, 9. Mentionné par B<sup>in</sup>, 3 fruct. (suppl<sup>h</sup>) (le bataillon national, précédemment 2<sup>e</sup> bataillon).

(2) P.V., XLIV, 9-10. Selon le B<sup>in</sup>, 3 fruct. (suppl<sup>h</sup>), l'annonce du don est faite par le citoyen Roch Ducos, secrétaire général du district de Dax.

(3) Alors Haute-Saône.

(4) C 319, pl. 1299, p. 15, 16.

digne d'un républicain français au procès-verbal de ses séances, l'impression, l'envoi aux 48 communes du ressort, aux 6 districts du département, aux commissions d'approvisionnement et d'instruction publique et à l'armée du Rhin.

Signé BERGER en l'absence du président, MOREL, secrétaire-général.

Mention honorable, insertion au bulletin (1)

### 36

[*Le tribunal de distr. de Mirande (2), à la Conv.; Mirande, 1<sup>er</sup> therm. II*] (3)

Législateurs français,

La sagesse et l'énergie dictent tous vos décrets, les tyrans pâlisent d'effroi, ils voyent leurs trônes s'écrouler; leurs vils satellittes fuient devant les bataillons républicains, la massue nationale fait tomber les têtes des conspirateurs, les vertus sont à l'ordre du jour dans la République et aux armées; en un mot la révolution marche d'un pas majestueux et rapide, elle annonce le bonheur prochain du monde.

Et depuis quand s'opère-t-il tant de prodiges que la pensée peut à peine suivre ? Depuis que vous avez séparé les mauvais citoyens des bons, depuis que le tribunal révolutionnaire n'est plus entravé dans ses opérations aussi terribles que nécessaires et justes; depuis qu'au nom d'un grand peuple vous avez proclamé l'existence de l'Être suprême et l'immortalité de l'âme, depuis que vous avez rendu le décret de mort contre les infâmes et lâches Anglais.

Représentants du peuple français, vous le savez, l'univers vous contemple. L'Être suprême a reçu votre hommage, il vous a remis sa foudre; servez-vous en pour écraser les ennemis du genre humain qui sont aussi les siens; restez à votre poste et songez que par vous la liberté veut asseoir son règne inébranlable sur les ruines de la tyrannie. S. et F.

ABEILHÉ (*présid.*), LÉGLISE (*judge*), DAUXION (*judge*), R. EMERS (?) (*judge*), BATBIÉ (*judge*), CAMPARDON (*comm<sup>re</sup> nat.*), PUJOL (*greffier*).

Mention honorable, insertion au bulletin (4).

### 37

[*L'admin<sup>n</sup> et l'agent nat. du distr. d'Albi (5), à la Conv.; Albi, 6 therm. II*] (6)

Citoyens représentants,

Lorsque la victoire est en permanence sur tous les points, lorsque, au Levant et au Cou-

(1) Mention marginale du 1<sup>er</sup> fruct. signée P. Barras. A propos de ce trait de civisme, voir le rapport de la commission de l'Instruction publique (*Arch. Parl.*, t. XCIV, 15 therm., n<sup>o</sup> 6).

(2) Gers.

(3) C 319, pl. 1299, p. 17. Mentionné par *B<sup>in</sup>*, 3 fruct. (suppl<sup>1</sup>).

(4) Mention marginale du 1<sup>er</sup> fructidor signée P. Barras.

(5) Tarn.

(6) C 319, pl. 1299, p. 19. *B<sup>in</sup>*, 3 fruct. (suppl<sup>1</sup>).

chant, du Nord au Midi, il n'est question que de la gloire des Français, à qui doit-on rapporter ces brillants succès ? Sans doute ce sont les armées qui gagnent les batailles, ce sont elles qui, après avoir reconquis le sol français, livré par la trahison, envahissent à leur tour le territoire ennemi. Sans doute ce sont les combattans qui détruisent par leur courage les ennemis qui leur résistent. Mais, comme les armées ont besoin d'être dirigées par les généraux, de même les généraux sont guidés par ceux qui tiennent le timon de l'Etat. Tel le pilote conduit le vaisseau dans le port avec sécurité lorsque le courage de tout l'équipage ne parviendrait pas à le sauver.

C'est donc à vous, à vous seuls, citoyens représentans, qu'on doit rapporter les succès et la gloire de la nation, c'est à votre invisible main qui conduit les événements après que votre sagesse les a combinés. Grâce vous soient rendues, et des avantages extérieurs, et des moïens vigoureux que vous avez adoptés pour étouffer les discussions intérieures. Poursuivez votre ouvrage, notre bonheur est en vos mains; remplissez notre attente, n'abandonnez le poste où la confiance vous a appelés que lorsque la paix sera consolidée, que lorsqu'il n'existera plus des tyrans sur la terre et que les peuples jouiront sans crainte de la liberté à laquelle ils sont appelés par la nature.

Si quelque bas intrigant, si quelque atroce assassin s'attache à vos pas, la nation entière est debout pour les détruire et pour vous défendre. Avec quel empressement ne nous mêlerions-nous pas dans le nombre de ceux qui vous feraient un rempart de leurs corps ! Qui n'ambitionerait le sort du brave Geoffroi ?

Mais non, représentans, nous sommes rassurés : le temps de la crise est passé; votre fermeté, vos sages mesures, les triomphes soutenus de nos frères d'armes vous mettent à l'abri de nouvelles intrigues, de nouveaux dangers. L'amour, la confiance du peuple, l'indignation qu'il a manifestée lors de ces scènes horribles où les jours de quelques-uns d'entre vous ont été menacés, prouve aux puissances étrangères, jalouses de notre bonheur, que c'est inutilement qu'elles commettraient un attentat pour tâcher de renverser l'ordre actuel des choses et éloigner l'instant de leur chute.

Pour nous, en même tems que nous vous soutenons par nos vœux les plus ardents, par tous les actes que le sentiment inspire, nous tâchons aussi de vous fournir des preuves matérielles de notre attachement en procurant à la République tout ce qui est nécessaire à sa défense.

Déterminés par ces motifs, nous avons créé un atelier où il s'est déjà fabriqué plus de 34 000 boulets de tout calibre et où l'on coule actuellement des obus. Nous avons fait successivement réparer des fusils de guerre, confectionner des picques, des baïonnettes. Nous avons récolté au-delà de 7 milles de salpêtre et nous en poursuivons la fabrication avec chaleur. Nous avons envoyé aux diverses monaies de la République 2 624 marcs de matières d'or ou d'argent, et aux ateliers d'armes plusieurs milles pesant de plomb, de fer blanc et des matières de bronze